

Lavados gástricos. ¿Lo hemos hecho bien?

L. Peña Gajate, M. Pintó Rubio, JA. Muñoz Bernal, A. Camara Otegui, JJ.Landa Maya, C. Calvo Monge

Objetivo

Evaluar si las descontaminaciones realizadas mediante lavados gástricos en los últimos 8 años se ajustan a las recomendaciones actuales.

Metodología

Estudio transversal descriptivo mediante revisión de historias electrónicas de los pacientes atendidos por sospecha de intoxicación a los que se les ha realizado un LG entre 2011-2018

Variables analizadas

Tóxico implicado

Tiempo desde la ingesta

Descontaminación indicada desde INT

Descontaminación realizada en otro centro

Cuando el tóxico ha sido un fármaco se ha revisado la ficha técnica del mismo disponible en la base de datos de la AEMPS.

Evaluación de la adhesión a las recomendaciones de los LG realizados

Sustancia muy tóxica
No adsorbible por el CA
En la primera hora

DD: 146

CA: 142 (97,26%)

LG: 16 (10,95%)

- Tóxico implicado
- Tiempo desde la ingesta
- Indicada por el Instituto Nacional de Toxicología (INT)
- Si fue realizada en otro centro
- Recomendaciones de la Agencia Española de Medicamentos y Productos Sanitarios (AEMPS)

Lavados gástricos

TOXICO	TIEMPO	INT	OTRO CENTRO	AEMPS
DIAZEPAM	1 h		SI	
DIAZEPAM	40 min			
LORAZEPAM	10 min	SI		SI
CLORAZEPATO	1 h	SI	SI	SI
AMITRIPTILINA FLUOXETINA	3 h		SI	
LEVOTIROXINA	45 min	SI		
LEVOTIROXINA	20 min	SI		
SALICILATOS	1 h	SI		SI
PARACETAMOL	1 h			SI
ANTIISTAMINICO	1 h	SI		
ANTICATARRAL	45 min	SI		SI
ENALAPRIL	30 min		SI	SI

En todos se administró también CA

TOXICO	TIEMPO	INT	OTRO CENTRO	AEMPS
--------	--------	-----	-------------	-------

ETANOL				
ETANOL				
ALCOHOL ISOPROPILICO	1h	SI		
HEXANO* * Confusión con Tolueno	1h	SI		

Resultados

- ❖ En 13 casos (81,25%) el LG se realizó en la 1ªh.
- ❖ En 9 casos (56,25%) la indicación vino dada desde el INT
- ❖ En 4 (25%) la técnica se realizó en otro centro.
- ❖ La AEMPS en sus fichas técnicas recomienda la realización de LG en 6 (50%) de los fármacos.

Ninguna de las descontaminaciones realizadas mediante LG está justificada

Conclusiones

CONCLUSIONES

- A pesar de realizar pocos LG, ninguno estaba indicado.
- Las recomendaciones dadas desde el Instituto Nacional de Toxicología y las fichas técnicas de fármacos en la Agencia Española del Medicamento en muchas ocasiones no se ajustan a las recomendaciones actuales

ASPECTOS DE MEJORA

- Disminuir los LG
- Antes de realizar un LG valorar otras posibilidades de tratamiento más adecuadas, aunque la recomendación venga dada desde organismos oficiales